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И налоговые органы области пе-
рестраиваются, повышают аналити-
ческую составляющую работы ко-
миссий по легализации объектов на-
логообложения, чтобы разобраться и 
чётко определить: кто из плательщи-
ков действительно испытывает нега-
тивные последствия финансово-эко-
номического кризиса, а кто маскиру-
ет незаконную минимизацию нало-
гов. 

По словам начальника отдела на-
логообложения физических лиц 
УФНС России по Орловской области 
А.И. Гаврютиной, на текущий год оп-
ределены и дополнительные крите-
рии отбора плательщиков, подлежа-
щих контролю со стороны комиссий. 
Это и снижение работодателем фон-
да оплаты труда (налоговой базы по 
единому социальному налогу и стра-
ховым взносам на обязательное пен-

сионное страхование), и отсутствие 
декларируемой заработной платы 
плательщиков, имеющих значитель-
ные обороты по прибыли и налогу на 
добавленную стоимость, а также за-
долженность по налогу на доходы фи-
зических лиц. 

В результате анализа представ-
ленной отчётности за 2008 год нало-
говыми инспекциями области было 
отобрано 2708 (1540 юридических 
лиц и 1168 индивидуальных предпри-
нимателей) «сомнительных» работо-
дателей — теперь их будут заслуши-
вать на заседаниях комиссии по лега-
лизации объектов налогообложения. 
Более половины из числа отобранных 
плательщиков (1351), выплачиваю-
щих заработную плату ниже среднего 
уровня, заняты в сфере торговли, 331 
— в обрабатывающих производствах, 
273 осуществляют операции с недви-

жимым имуществом, а 264 представ-
ляют строительный комплекс. 

Как и положено, в адрес всех нало-
гоплательщиков, отобранных для за-
слушивания на заседаниях комиссий 
по легализации объектов налогооб-
ложения, в первом квартале этого го-
да были направлены письма о необ-
ходимости выплаты легальной зара-
ботной платы и своевременном её 
индексировании.

А если, спросите, предупреждение 
налоговиков будет проигнорирова-
но? Тогда сведения о таких работода-
телях поступят в  межведомственную 
комиссию, созданную при админист-
рации области. Это уже, согласитесь, 
совсем иной уровень ответственно-
сти. 

Ну а для особо упорствующих юри-
дических лиц и индивидуальных пред-
принимателей, не повысивших зара-

ботную плату без объективных при-
чин, гарантирована встреча с органа-
ми  прокуратуры, куда налоговиками 
ежеквартально направляются списки 
налогоплательщиков. В отношении 
17 направлены материалы мировым 
судьям о привлечении должностных 
лиц к административной ответствен-
ности по статье 19.4 Кодекса РФ об 
административных правонарушениях 
за неявку на заседание комиссии без 
уважительных причин. 

За январь — май 2009 года налого-
выми органами области проведено 
92 заседания комиссий по легализа-
ции объектов налогообложения, на 
которых рассмотрена ситуация по 
988 налогоплательщикам. Более по-
ловины (650) заслушанных на таких 
заседаниях налогоплательщиков уве-
личили налоговую базу за счёт повы-
шения заработной платы до среднего 
уровня по отрасли. 195 налогопла-
тельщиков заработную плату своим 
сотрудникам повысили, но менее чем 
до среднего уровня по виду экономи-
ческой деятельности. Итог — в пер-
вом квартале этого года в бюджет до-
полнительно поступило 6 млн. рублей 
налога на доходы физических лиц, 
единого социального налога и стра-
ховых взносов на обязательное пен-
сионное страхование. 

С. НИКОЛАЕВ.

На вопросы журналистов ответи-
ла начальник отдела социальных 
выплат отделения ПФР С.И. Став-
цева.

Напомним, что Федеральный за-
кон № 256-ФЗ предусматривает 
три направления распоряжения 
средствами материнского (семей-
ного) капитала. Это улучшение жи-
лищных условий, получение обра-
зования детьми и формирование 
накопительной части трудовой пен-
сии для женщины. 

Говоря о направлениях распоря-
жения средствами материнского 
капитала, Светлана Ивановна  от-
метила, что с 1 января текущего го-
да отделение ПФР осуществляет 
зачисление средств материнского 
(семейного) капитала тем владель-

цам сертификатов, которые обра-
тились сюда по вопросу погашения 
средствами этого капитала остатка 
основного долга и процента по кре-
дитованию на приобретение жилья 
— покупку квартиры или строитель-
ство жилья. По кредитованию про-
грамма работает с 1 января 2009 
года. Причем средствами материн-
ского (семейного) капитала пога-
шаются не только кредиты, оформ-
ленные в настоящее время, но и те 
кредиты, которые были заключены 
ранее: в прошлом году или даже не-
сколько лет назад по 31 декабря 
2010 года включительно. 

— Как правило, эти кредиты дол-
госрочные, — пояснила С.И. Став-
цева. — И если у граждан есть ос-
татки непогашенных средств по 

сумме основного долга и по уплате 
процентов, то мы их гасим, конечно, 
в пределах суммы стоимости серти-
фиката. На сегодняшний день у нас 
насчитывается  уже 186 таких обра-
щений,  — продолжила Светлана 
Ивановна. — Из них 140 владельцам 
сертификатов мы уже погасили ос-
таток основного долга и проценты 
по кредиту на жилье. Сумма эта со-
ставляет порядка 35 миллионов.

Важно, что здесь речь идет имен-
но о целевом кредите на приобре-
тение либо строительство жилья. 
Если же это потребительский кре-
дит или кредит, взятый на неотлож-
ные нужды, а средства все равно 
потрачены на приобретение жилья, 
то пенсионный фонд не сможет 
предоставить право распорядиться 
средствами материнского капитала 
в этом направлении. 

Что касается других направле-
ний улучшения жилищных условий, 
то здесь необходимо отметить, что 
с 1 июля начинается второй этап 
реализации 256-го закона. Если по 
кредитованию граждане имеют 
право независимо от срока, про-

шедшего с момента рождения вто-
рого, третьего или последующего 
ребенка, обратиться по вопросам 
погашения средствами материн-
ского капитала остатка основного 
долга или процентов, то по осталь-
ным направлениям улучшения жи-
лищных условий (приобретение жи-
лья, оплата вступительного взноса, 
внесение паевого взноса, индиви-
дуальное жилищное строительство) 
нужно обращаться в ПФР в строго 
установленный законом срок. А 
именно: не ранее, чем через два с 
половиной года после рождения 
второго, третьего или последующе-
го ребенка. Распорядиться же эти-
ми средствами можно будет не 
раньше, чем через три года. 

— Первые заявления мы ожида-
ем уже начиная с 1  июля нынешне-
го года, — сказала С.И. Ставцева. 
— И те, кто к нам обратится с таки-
ми заявлениями, смогут распоря-
диться средствами в первом полу-
годии 2010 года. Однако это сов-
сем не значит, что каждый из тех 
владельцев сертификата, у кого ре-
бенку исполнилось два с половиной 

года, обязан приходить к нам и по-
давать такое заявление. Восполь-
зоваться семейным капиталом 
можно и в последующие годы.

Подобный порядок сохраняется 
и в отношении образования.

  Поданные заявления и пред-
ставленные документы в пенсион-
ном фонде рассматриваются в те-
чение месяца (проверяются некото-
рые факты, влияющие на право рас-
порядиться средствами материнс-
кого капитала, например, лишение 
родительских прав, совершение 
противоправных действий в отно-
шении ребенка). Затем в течение 
месяца запрашиваются средства на 
оплату материнским капиталом со-
ответствующих затрат. С.И. Ставце-
ва отметила, что пока случаев, когда 
приходилось отказывать владель-
цам сертификатов, не было.

С 1 января 2009 года принят фе-
деральный закон, согласно которо-
му лица, имеющие сертификат, 
вправе обратиться в территориаль-
ное управление пенсионного фонда 
за единовременной денежной вы-
платой в размере 12 тысяч рублей. 

Светлана Ивановна отметила, 
что заявления на единовременную 
выплату уже можно подавать. Эта 
выплата будет осуществляться на 
заявительной основе за счет 
средств материнского (семейного) 
капитала. 

— Те лица, у которых право на 
дополнительные меры государст-
венной поддержки в связи с рожде-
нием второго, третьего или после-
дующего ребенка возникло с 1 ян-
варя 2007 года по 30  сентября 2009 
года, могут с заявлением обратить-
ся в управление пенсионного фон-
да в срок не позднее 31 декабря 
2009 года, — сказала С.И. Ставце-
ва. — Те лица, у которых право на 
дополнительные меры государст-
венной поддержки возникнет в пе-
риод с 1 октября текущего года по 
31 декабря текущего года, могут 
обратиться с заявлением о выплате 
12 тысяч  в срок не позднее 31 мар-
та 2010 года. Если сроки будут упу-
щены, то тогда правом получения 
12 тысяч рублей наличными вос-
пользоваться будет нельзя.

Чтобы  получить единовремен-

ную выплату в размере 12 тысяч 
рублей, необходимо представить в 
территориальный орган пенсион-
ного фонда по месту жительства 
или фактического проживания сле-
дующие документы: документ, удо-
стоверяющий личность и место жи-
тельства лица, владеющего серти-
фикатом на материнский (семей-
ный) капитал, сам сертификат и до-
кумент, который подтверждает на-
личие открытого в кредитной орга-
низации счета для зачисления де-
нежных средств.

Единовременная, значит разо-
вая выплата. Основная цель этой 
выплаты, по словам  начальника от-
дела социальных выплат отделения 
ПФР, поддержать семьи с детьми в 
сложившейся экономически неста-
бильной ситуации. 

Конечно, подобной мерой труд-
ную ситуацию, в которой оказались 
миллионы, не решить. Но возмож-
но, в последующем правительство 
страны будет предпринимать но-
вые шаги в этом направлении.

Подготовила 

Светлана АНИСИМОВА.

Крестьянский труд — 

самый нравственный: 

нет у человека лишней 

досужей минуты, 

скотинка ведь требует 

догляда каждый день, 

не разгуляешься. 

Нелегкое это дело — 

подворье держать. 

Недаром говорится в 

пословице:  «Животинку  

водить — не разиня рот 

ходить». 
Мария Ильинична Артемова 

из змиевской  деревни Марь-
евки эту истину с детства  спол-
на постигла. И за свои пятьде-
сят лет  другого образа жизни  
в селе  не понимала и не при-
нимала, потому недоумевает, 
как можно при своем доме, на 
земле с пустым подворьем 
жить. Все благосостояние их 
семьи строится практически 
только на доходах с подсобно-
го хозяйства. И хотя хозяин, 
Владимир Иванович, работает 
в одном из сельхозпредприя-
тий района, главный достаток 
куется, конечно, в личном под-
собном хозяйстве. А живут Ар-
темовы, ни в чем нужды не 
зная, да и детям помогают —  в 
прошлом году вот сыну маши-
ну подарили. 

Возможность жить достой-
но с доходов личного подсоб-
ного хозяйства у Артемовых, 
по признанию хозяйки, поя-
вилась в 2006 году, когда на-
циональный проект «Разви-
тие АПК» позволил взять кре-
дит на закупку маточного по-
головья. Поросят, телят, ко-
рову они держали всегда, но 
только, как говорится, себе 
на пропитание. Проект дал 
возможность перейти на 
«промышленные» масштабы. 
Проблем с получением кре-
дита, как говорит Мария Иль-
инична, не было: глава сель-
ского поселения дал справку 
для банка о том, что семья 
ведет приусадебное хозяй-
ство, представитель Сбер-
банка проверил эту инфор-
мацию и без проволочек вы-
дали скромный кредит — 50 
тысяч рублей —  на закупку 
свиноматок. Приобрели пять 
голов. Часть полученных по-
росят откормили, часть про-
дали молодняком на рынке в 
Змиевке (по 2,5 тысячи за по-

росенка нынче можно выру-
чить!). За кредит рассчита-
лись за год, хотя, по услови-
ям банка, можно было и за 
пять лет. 

В 2007-м взяли еще кредит 
— уже 100 тысяч рублей —  на 
приобретение оборотных 
средств (комбикорма, сено), а 
также на покупку электромель-
ницы, корморезки, молодняка 
КРС. Выплатили его без осо-
бого напряжения. И сейчас Ар-
темовы за год производят на 
своем подворье больше тонны 
говядины, столько же свинины. 

Кроме того, на рынке продают 
гусей, поросят.

— На жизнь хватает, — 
скромно говорит хозяйка.

Одна проблема, о которой 
упомянула Мария Ильинична, 
это недобросовестность пе-
рекупщиков — так и норовят 
обмануть. Цены занижают,  
обвешивают. С этим, по ее 
мнению, можно бороться, 
только создав в районе заку-
почный кооператив. Фермер 
Алексей Тиняков вроде берет-
ся за это хлопотное, но благо-
дарное дело. Его в районе 

знают, ему доверяют. Так что 
проблема со сбытом вполне 
разрешимая.

И вот мы отправляемся на 
экскурсию по усадьбе Артемо-
вых. Первым делом хозяйка 
показывает огороды. Только 
картошки 20 соток посажено, в 
прошлом году накопали шесть 
грузовиков. Есть здесь и целая 
плантация кормовой свеклы, а 
также тыквы. Без этого кормо-
вого заделья свиней держать 
никак нельзя. Только зерно по-
купать приходится да сено для 
коров. Конечно, в огороде, как 

водится, и огурцы, и помидо-
ры, и прочий овощ. А еще у Ар-
темовых  — добрый сад: ябло-
ни, вишни, сливы.

Но главное крестьянское 
богатство Артемовых, конечно, 
скот. Животные у них хорошего 
племени, холеные, сытые, чи-
стые, просто залюбуешься. 
Мария Ильинична начинала 
свою трудовую деятельность в 
сельском хозяйстве зоотехни-
ком, толк в этом непростом де-
ле знает. Да и хлопочет она со 
своими подопечными с ранне-
го утра до позднего вечера.

— Встаю в пять утра, топлю 
времянку, чтобы нагреть воды, 
запарить корма. Хозяин в это 
время хлевы чистит. Потом по-
им болтушкой телят, корову. 
Дою, поросяток кормлю... В 
общем, обычное дело. И так 
три раза в день.

— Да...— подумала я, с вос-
хищением поглядывая на эту 
милую белокурую женщину. — 
Да Вы героиня, Мария Ильи-
нична. «Обычное дело»... Если 
учесть, что поголовья на  се-
мейном подворье Артемовых 
— как на коллективной ферме 
почти, то вздрогнешь, пред-
ставив, сколько трудов пере-
делывают эти руки...

— Героиня, героиня,— уга-
дав мои мысли, кивает Вален-
тина Дмитриевна Зубкова, на-
чальник отдела сельского хо-
зяйства администрации Свер-
дловского района. Это она при-
везла меня в Марьевку — пока-
зать, как «змиевские хозяйни-
чать умеют». (Надо сказать, Ва-
лентина Дмитриевна за фер-
меров, владельцев ЛПХ в рай-
оне радеет очень деятельно: 
собирает на обучающие семи-
нары, рассказывает, какие 
льготы, дотации  кому  и как 
можно получить, специалистов 
для консультаций из области 
приглашает. Недаром в этом 
году ее удостоили звания «По-
четный фермер»).

— Мне мои мужчины помо-
гают, — говорит хозяюшка. — Я 
без них с такой оравой  да с та-
ким огородом ни за что не уп-
равилась бы. Муж рядом. Два 
сына у нас — Юрий и Алек-
сандр, взрослые уже. Один в 
Куракино руководит сельхоз-
предприятием, аграрный уни-
верситет закончил. Другой в 
Орле, в милиции работает. Но 
хоть своими домами живут, а 
под родительскую крышу каж-
дые выходные наведываются. 
Не столько отдыхать, сколько 
помогать. Вот и в прошлые вы-
ходные были. Старший сразу 
всю скотину посмотрел, что на-
до, с отцом поделали. Млад-
ший дрова переколол. Да мно-
го чего помочь надо, смотря по 
сезону: то сено с чердака снять, 
то свеклу, картошку посадить 
... Известно, дело сельское.

... Дом Артемовых стоит на 
живописном взгорье. Деревен-
скую улицу осеняют огромные 
вязы. По мураве гуляет много-
численное куриное племя всех 
возрастов во главе с роскош-
ным петухом. С пруда, что ви-
ден за околицей, слышны гуси-
ные разговоры. Их перекрики-
вают птицы, в эту первоначаль-
ную пору лета особенно голо-
систые. Благодать...

 В Марьевке — восемьдесят 
пять домов, в каждом, говорит 
Мария Ильинична, есть моло-
дые семьи. Проведен в дерев-
ню газ. Школа, детсад, мед-
пункт — когда-то были, в пере-
стройку повывелись. Зачем, 
дескать, такая роскошь, когда 
через три километра районный 
центр? 

А вот почему-то верится, что 
такие деревни, как Марьевка, 
обретут свой второй расцвет. 
Убедившись, какой реальный 
доход можно получить от веде-
ния ЛПХ в современных усло-
виях, при серьезной протекции 
государства, молодежь, мож-
но быть уверенным, сделает 
ставку на семейные фермы. 
Уже отмечается миграция го-
рожан в сельскую мест ность на 
фоне кризиса. Бесспорно, это 
лучший способ самозанятос-
ти. И, рискну  добавить, само-
выражения. Ведь крестьянский 
труд — самый нравственный — 
еще и потому, что направлен 
на процветание малой роди-
ны.

Татьяна ПАВЛОВА.

Фото автора. 

Как распорядиться материнским капиталом
На днях в отделении Пенсионного фонда РФ по 

Орловской области состоялся брифинг для журналистов. 

Главные темы брифинга: второй этап распоряжения 

средствами материнского (семейного) капитала, а также 

предоставление единовременной выплаты в размере 12 

тысяч рублей за счет средств материнского (семейного) 

капитала.

До начала рабочего дня ещё 
далеко, в коридорах центра за-
нятости населения Железнодо-
рожного района города Орла 
посетителей пока нет, но уже в 
кабинетах щёлкают клавиши 
компьютеров, стрекочут прин-
теры, перелистываются папки, 
шелестит бумага... Нужно под-
готовиться к приёму клиентов: 
рассортировать новые, только 
вчера оформленные, докумен-
ты, проверить картотеку, вне-
сти в базу данных новые вакан-
сии и т.д. 

— Мне хотелось бы найти ра-
боту в сфере образования, — 
говорит Владимир Митин (фа-
милия по его просьбе измене-
на). — У меня диплом препода-
вателя экономики. Правда, до 
того как стать безработным, я 
трудился в коммерческой ком-
пании и коммерцией сыт… 

Владимир пришёл в центр 
до начала приема — «чтобы 
быть в очереди первым». Здесь 
он уже не новичок и знает: у ка-
бинета отдела трудоустройства 
всегда «жарко», несмотря на то, 
что специалисты для удобства 
посетителей выдают всем «вто-
ричным» талоны с указанным в 
них примерным временем пов-
торного посещения. 

— Высчитать точное время 
приёма невозможно, — говорит  
ведущий инспектор центра 
Т.А. Меркулова. — Приходят 
только что трудоустроенные 
граждане, приносят нам под-
тверждение о трудоустройстве 
от работодателя. Приходят те, 
кто нашёл работу сам, чтобы 
сняться с учёта. Приходят те, кто 
пропустил назначенное им вре-
мя перерегистрации. К примеру, 
человек болел, а теперь принёс 
больничный лист. Ведь за неявку 
без причины по закону о занято-
сти положено наказание вплоть 
до приостановки выплаты посо-
бия и даже снятия с учёта. 

Вслед за Владимиром в ка-
бинет входит Елена Лысенко. У 
неё тоже есть опыт работы в 
коммерческой организации. 
Подобного рода деятельностью 
она не разочарована, напротив, 
настроена на профессиональ-
ный рост и повышение квали-
фикации. Из отдела трудоуст-
ройства её направляют в отдел 
профобучения. После собесе-
дования и заполнения необхо-
димых бумаг Лену зачисляют в 
группу, которая с начала июля 
будет обучаться на базе Орлов-
ской региональной академии 
госслужбы специальности «Ме-
неджер организации».

— Срок обучения четыре с 
половиной месяца, — объясня-
ет ей начальник отдела С.В. Ко-
лесникова. — С учёта на время 
обучения согласно закону о за-
нятости мы вас снимем. Посо-
бия по безработице вы лиши-
тесь. Но мы будем платить вам 
стипендию в размере пособия. 

— А после учёбы работу я бу-
ду искать самостоятельно?

Вопрос этот Лена задала не 
случайно. Именно на самостоя-
тельном поиске она обожглась, 
когда вышла из декретного от-
пуска. При собеседовании с ра-
ботодателями, как только она 
сообщала о наличии маленько-
го ребенка, получала твердый 
отказ.

— В любой момент вы може-
те обратиться к нам за помо-
щью, —  успокоила Лену на-
чальник отдела. — И не волнуй-
тесь, наши безработные, как 
правило, находят работу в тече-
ние месяца после окончания 
обучения этой профессии. Да-
же мамы с маленькими детьми. 
Кроме того, курс дополнен ин-
формацией по основам пред-
принимательской деятельно-
сти, а самозанятость — воз-
можность неплохо зарабаты-
вать. 

В кабинет вносят кипу доку-
ментов. Это договоры с работо-
дателями об опережающем 
обучении находящихся под уг-
розой сокращения работников. 
Документы нужно проанализи-
ровать, рассортировать и отчи-
таться перед областным управ-
лением. Сделать это необходи-
мо в течение первой половины 
дня. 

А за дверью уже очередь. 
Правда, не такая длинная, как в 
отделе трудоустройства, где 
каждый специалист принимает 
в день по 25 — 30 (а порой и 
больше) человек. 

Самый длинный «хвост» у 
первичного кабинета. Сюда 
приходят только что сокращен-
ные, уволенные по собствен-
ному желанию, длительно не 
работающие, не востребован-
ные работодателями молодые 
специалисты... Здесь консуль-
тируют, регистрируют, оформ-
ляют необходимые первичные 
бумаги. Тех, кто нуждается не 
только в консультации, но и в 
конкретной помощи по поиску 
работы, отправляют в отдел 
трудоустройства. А оттуда часть 
посетителей идёт в отдел проф-
обучения.

Кабинеты и коридоры цент-
ра занятости полны народа 
весь день. Пенсионеры; жела-
ющие подработать подростки 
с родителями; отчаявшиеся 
найти подходящий к их требо-
ваниям (к примеру, гибкий) 
график работы одинокие и 
многодетные родители; инва-
лиды, которых работодатели 
не принимают, несмотря на по-
ложенную для подобной кате-
гории работников квоту; пере-
селенцы, в поисках заработка 
переехавшие в Орёл на жи-
тельство из других районов и 
даже регионов... Сюда же при-
ходят работодатели, чтобы за-
регистрировать имеющиеся у 
них вакансии, заявить о гряду-
щих сокращениях, заключить 
договоры об организации об-
щественных работ, участии в 
опережающем обучении, со-
здании временных рабочих 
мест...

А ещё на центре занятости 
лежит обязанность работать с 
учебными заведениями, прово-
дить со школьниками профори-
ентационные встречи, которые 
очень важны особенно сейчас, 
в кризис. 

...Между тем время законно-
го обеденного перерыва уже 
подходило к концу, а специали-
сты центра так и не нашли вре-
мени выбраться из своих каби-
нетов. Обычная история: день 
так короток, а успеть надо так 
много...

К. ОЛЬГИНА.

Здесь горячий 
каждый день 

1 июля — день рождения областной службы 

занятости. Образовалась она в 1991 году, когда в 

стране впервые подняла голову безработица. 

Специалисты службы всегда остро воспринимали 

боль, с которой к ним приходили люди, старались  

им помочь в поиске работы. 

Сегодня в условиях финансово-экономического 

кризиса работники службы занятости трудятся 

особенно напряженно. Достаточно побывать в 

любом из 26 имеющихся в нашей области 

центров занятости, чтобы убедиться в этом.

АКТУАЛЬНО

Комиссия поможет вскрыть «конверты» 
Легализация «теневой» заработной платы в условиях 

экономического кризиса обрела особую актуальность: 

уж слишком соблазнительной стала для некоторых 

работодателей попытка решить или хотя бы ослабить 

финансовые проблемы фирмы с помощью «серых» схем. 

Поэтому сегодня от налоговиков требуется более 

взвешенный подход при анализе причин выплаты низкой 

заработной платы: велика вероятность, что значительная 

часть заработка прячется... в «конверт». 

Животинку водить — 
не разиня рот ходить


